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Si celebrano quest’anno i 140 anni dalla nascita della Sef Virtus. Ripercorrendo 

le tappe a ritroso mi piace riprendere tra le mani il libro “il mito della V nera”, 

curato da Achille Baratti e Renato Lemmi Gigli, che vollero celebrare nel 1971 i 

primi cento anni dalla nascita, proprio con una pubblicazione che raccontasse 

in maniera completa gli anni forse più intensi del nostro Ente. Quelli dei successi 

olimpici di Ondina Valla e Pino Dordoni, nella ginnastica con Tunesi e Domeni-

chelli, e dei podi olimpici non meno importanti nella scherma con Giamplaolo 

Calanchini ed Alessandro Biroli, nell’atletica con Gonnelli, Oberweger e Salvia-

ti. Ma nelle oltre 500 pagine di quel testo si possono ritrovare articoli e foto in 

bianco e nero di altri atleti e squadre. Dal basket che fi no a quell’epoca (era il 

1971) contava già 6 scudetti e che negli anni successivi ha avuto un ruolo assolu-

tamente di primordine sia in campo nazionale che internazionale; continuando 

con i tennisti Sirola, Merlo, Canepele e Bonetti. Ma altri sport nel corso di questi 

140 anni hanno vestito i loro atleti con i colori della V nera. Alcuni di lontana 

memoria come la Lotta grecoromana o la Palla Vibrata. Altri più recenti come 

il Pattinaggio a rotelle. Negli ultimi anni si sono aff acciate sezioni di discipline 

sportive “nuove” come il Football Americano ed il Baseball, mentre altre hanno 

rifatto la loro apparizione come il Calcio e lo Sci. 

La Sef Virtus è una “famiglia” che conta oggi nove discipline e che, oltre a svolgere 

un’attività didattica e di insegnamento della pratica sportiva, partecipa con i 

propri atleti a manifestazioni di interesse nazionale ed internazionale. 

L’area del complesso Virtus di via Valeriani è senza dubbio il cuore pulsante di 

molte iniziative sportive che fanno principalmente capo alla sezione Tennis che 

dal 1925 svolge la sua attività. I recenti interventi voluti dalla Fondazione Ca-

risbo, che è entrata nel capitale sociale della immobiliare proprietaria dell’im-

pianto, hanno permesso di apprezzare già dei miglioramenti. Anche se è innega-

bile che nel tempo dovranno essere approntati altri interventi su tutta l’area, che 

nel suo complesso ha una dimensione di oltre ventimila metri quadrati. 

Per celebrare degnamente i suoi 140 anni la Sef, attraverso una propria commis-

sione, sta organizzando alcuni appuntamenti sportivi e culturali che interesse-

ranno Bologna nel corso del 2011. 

Nella fi ne dello scorso anno si sono svolte le elezioni del consiglio per il quadrien-

nio 2011-2014 ed il nuovo Consiglio entrerà in carica alla fi ne del prossimo mese 

di marzo.

In qualità di Presidente di “passaggio” mi sento di dover ringraziare oltre che 

tutti i Consiglieri per l’opera ed il lavoro svolto in una ritrovata armonia, anche 

e soprattutto Angelo Forni, che ha condotto la squadra in questi ultimi quattro 

anni e che ha ottenuto importanti risultati, primo tra tutti l’accordo con la Fon-

dazione Carisbo. 

Buon compleanno V nera 

Cesare Mattei
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   La Sef Virtus:
una parte di Bologna 

MENS SANA IN 
CORPORE VIRTUS

di Alberto Bortolotti

Può succedere, a presidenti e patron di 

società, di mentire per convenienza, 

o per tattica, o per strategia. Sarà 

certamente capitato anche a Claudio 

Sabatini di raccontare qualche bugia, 

ma il suo volto raggiante dopo la 

vittoria nella fi nale del campionato 

Under 19 (il sedicesimo titolo di 

categoria nella storia bianconera, 

terzo successo giovanile dal 2003 

in avanti: lo stesso gruppo ha vinto 

nel 2006 la Final Eight Under 16, nel 

2007 gli Under 17, nel 2009 gli Under 

19 e oggi costituisce l’ossatura del 

Gira) è il ritratto della verità. Non si 

può infatti non riconoscere che la 

Virtus Pallacanestro destina cifre 

importanti (l’11% del bilancio è salito 

al 20, grazie anche al contributo di 

Medusa, Ugf Banca, Galotti, Coop 

Costruzioni e Granarolo) al settore 

giovanile, nella consapevolezza 

che solo chi alleva talenti in casa 

può poi permettersi di aggiungere 

qualche stella reclutata in giro e 

Lo scudetto 

Under 19 di 

basket come 

coronamento di 

un progetto non 

solo sportivo 
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140 anni di sport
-  (a sinistra) l’area Virtus

-  (a destra) il riconoscimento più prestigioso ricevuto, il collare d’oro del Coni

- (sotto) 140 anni di sport
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Samele e Sermasi per il futuro
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Dopo 15 anni un altro bolognese 
vince la Coppa del Mondo di Sci
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Un gruppo con i fi occhi
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24 ore di sport tuttinsieme a Mauro
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Largo ai giovani
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12 VIRTUS
Il Subcommissario Michele Formiglio
Sarò sempre un tifoso dello sport bolognese
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In Virtus passione per il tennis e 

aff etto al club non sono mai mancati, 

nemmeno quando diffi  coltà della 

proprietà e conseguente carenza 

degli interventi rendevano le 

prospettive incerte. Ora, grazie agli 

ammodernamenti avviati dalla Virtus 

1871 SpA, nella sua nuova struttura 

societaria, il circolo sta tornando ad 

essere estremamente piacevole, non 

soltanto per la sua panoramica ed 

ariosa posizione, tra il centro cittadino 

ed il colle di San Luca.

La nuova piscina con area 

idromassaggio e il rinnovato bar 

ristorante che vi si aff accia, insieme 

ai ristrutturati interni della club 

house, stanno favorendo una 

migliore fruibilità e l’allargamento 

della compagine sociale. L’estate ha 

portato voglia di divertimento nel 

club, e si sono susseguiti ricorrenze 

e ritrovi (nelle foto, la 

serata Anni ‘60 ed una 

festa in piscina). Tutto 

ciò prelude al miglioramento della 

struttura sportiva, nuova palestra e 

copertura lignea dei campi 6 e 7 in 

primis.

Il palpabile ottimismo ha spinto 

molti soci ad attivarsi per l’acquisto 

di un pallone pressostatico di ultima 

generazione, che da novembre 

coprirà i campi 4-5.

Parlando di sviluppo e promozione 

del tennis, la Scuola di Avviamento 

al Tennis (SAT) accoglie ben 200 

bambini istruiti da valenti maestri 

Mirko Bonetti e Patrizia Bettini e 

dal professor Alessandro Vitti per la 

preparazione atletica. 

Le dimostrazioni delle 

scuole cittadine sono 

accolte con favore e 

interesse, così come i 

tennis camp estivi presso il 

circolo.

Gli agonisti, 

guidati dal maestro 

Tonioni, sono circa 

40, alcuni di buon 

livello. Tra i giovani 

più promettenti, 

Sofi a Mangiafi co e 

Giacomo Gattoni.

Nella stagione agonostica appena 

conclusa, hanno brillato Gabriele 

Paolini nei tornei open e trascinatore 

della prima squadra maschile; e 

Daniele Mirandola, vincitore di 

numerosi tornei di terza categoria e, 

da poco tempo, anche membro dello 

Staff  Virtus.

Proprio a loro va un ringraziamento 

speciale per aver scelto di impegnarsi 

per i colori virtussini, nonostante 

buone off erte avanzate da altri circoli 

per gareggiare nel campionato di 

serie B. Un altro segnale positivo. 

C’è fi ducia che i progetti in corso di 

realizzazione e il nuovo clima diano 

slancio anche all’attività agonistica.

Quale è il tuo punto forte?

Sofi a: “il sicuramente il diritto perché il colpo 

in cui mi sento più sicura”.

Virtus Team. In cosa puoi ancora migliorare?

Sofi a: “Soprattutto nella tattica perché non 

sono molto brava a capire il punto debole 

dell’avversaria”.

Virtus Team. Cos’è per te la Virtus tennis?

Sofi a: “è il luogo in cui pratico lo sport che amo 

fi n da quando ero piccola, ed è proprio qui che 

ho iniziato a giocare e ho scoperto il mio amore 

per il tennis; quindi anche per questo per me è 

un luogo speciale”!

Virtus Team. Toni, come vedi Sofi a da bordo 

campo?

Toni: “Sofi a è sicuramente migliorata 

quest’anno, forte anche del lavoro atletico che 

abbiamo impostato. Sono d’accordo con lei, deve 

migliorare sul piano tattico. Il Maestro Tonioni 

vorrebbe intensifi care gli allenamenti tennistici, 

ma per noi anche la scuola è importante!. Sofi a 

ha ottenuto ottimi piazzamenti in questa 

stagione agonistica. Il prossimo anno salirà 

sicuramente 3/5, forse 3/4”.

Aria di festa in Virtus tennis
di Gregorio Forni e Luciana Sacchetti

E’ terminata con il successo di Andrea Stoppini (nella 

foto) la nona edizione del “Memorial Sirola” (15000$ 

di montepremi) ospitato dalla Virtus Tennis nel mese 

di luglio. In fi nale il lombardo, testa di serie n. 6 del 

tabellone, si è imposto per 61 76 sulla wild card Andrea Arnaboldi (n. 

3). A senso unico il primo set, dominato da Stoppini grazie ad un gioco 

aggressivo che ha avuto nel servizio l’arma in più: nel secondo set è invece 

cresciuto molto Arnaboldi che ha dato maggiore continuità al suo gioco, 

ma non è bastato.: “Sono contento” - ha detto il vincitore - “è stata una 

settimana molto positiva anche perché privilegio le superfi ci veloci e non 

vincevo cinque partite consecutive sulla terra da anni”. 

Memorial Sirola 
si impone Stoppini

Due parole con Sofi a e Toni Mangiafi co
Sofi a Mangiafi co è una della migliori giovani promesse virtussine, è accompagnata 

sui campi di gara dal padre Toni, apprezzato preparatore atletico di molti tennisti
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provare a diventare - meglio, 

ri-diventare - grande con i 

“grandi”. Chiedendo ai ragazzi, 

non come fastidioso soprappiù, 

ma in quanto parte integrante 

del lavoro sul campo, un adeguato 

rendimento scolastico.

La fi nale - giocata il 6 giugno scorso - è 

stata un classico: Virtus contro Mens 

Sana Siena. V nere senza Moraschini 

e Negri, ovvero due giocatori già 

quasi da A, aff acciatisi più volte - 

complici anche gli infortuni - nel 

roster della prima squadra (e sarà 

uno dei motivi di 

ringraziamento 

di coach 

Consolini, e 

del suo vice 

Sanguettoli, la “coppia più bella del 

mondo” cestistico under, al “gemello” 

maggiore Lino Lardo: “grazie a te che 

li hai allenati tutto l’anno!”). Preciso 

il marchio di fabbrica dell’allenatore, 

più “messiniano” dello stesso 

Messina: 13-0 nel terzo quarto per 

staccarsi dalla parità, e poi furente, 

applicatissima difesa per smontare 

i talenti off ensivi senesi, favoriti alla 

vigilia. 68-59 è un punteggio da fi nale 

di Eurolega. In eff etti, l’ha pure vinta 

(da assistente)! 

Gli score individuali della fi nale 

dicono che in doppia cifra sono andati 

“bomber” Vitali (fratello del più 

celebre Luca), Tommasini e Gazzotti 

e hanno validamente partecipato 

Fontecchio, Spizzichini, Chiusolo, 

Rossi, Busi, Tugnoli, Benuzzi, Fabiani 

e Bottioni. Da segnalare anche che 

questo è il sesto titolo giovanile del 

giemme Faraoni.

Non a caso, in quei giorni è andato 

a dama il progetto Gira, divenuta la 

fi liale “di sviluppo” della casa madre 

Virtus (150 anni in due, come da 

claim della campagna abbonamenti). 

Recupero e rilancio di un marchio 

storico per fare “sistema” nel basket 

e nello sport cittadino e provinciale. 

Che poi molti non lo capiscano, è 

quasi un titolo di merito. Basta dare 

un’occhiata a quanto é capitato nello 

sport più importante. Ma questa è 

un’altra storia. 
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Mai come ora le parole SPAZIO AI 

GIOVANI si addicono pienamente 

alla politica societaria portata 

avanti dalla sezione Atletica in 

questo periodo.

Certo, quando il bilancio non 

permette voli pindarici si devono 

fare delle scelte, puntare sui 

giovani ed investire in quelle 

infrastrutture che permettano ai 

medesimi di crescere al meglio 

sono le scelte fatte dall’attuale 

dirigenza della sezione.

Nell’impianto Dario Lucchini 

che co-gestiamo insieme a 

CUSB e Spartacus, ormai 

divenuto il punto di ritrovo della 

nostra sezione in attesa della 

tanto attesa ristrutturazione del 

campo Virtus di via Valeriani, 

si sono viste alcune novità 

importanti e altre sono ormai in 

cantiere. Tutto si può dire tranne 

che la sezione atletica stia con le 

mani in mano ad aspettare che 

altri facciano per lei, sono i suoi 

dirigenti che si impegnano in 

prima persona per stimolare gli 

enti locali a muoversi nel verso 

giusto e quando questo non 

basta, a prendere impegni diretti 

di Nicola Raule

Largo ai 
giovani
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per risolvere l’annoso problema 

della carenza di spazi coperti per 

l’inverno.

Se di giovani vogliamo parlare di 

alcuni possiamo dire che stanno 

crescendo bene:

Davide Piccolo e Luca Scozia sono 

quelli che nel 2010 hanno raccolto 

di più, anche se con qualche 

rammarico, il seminato poteva 

dare anche frutti più generosi. Si 

sa comunque che nello sport i “se” 

ed i “ma” contano poco, contano 

soprattutto i risultati.

Davide dopo un 2009 scarno di 

risultati, è tornato sui livelli del 

2008 quando aveva migliorato il 

record regionale nei 400 ostacoli 

allievi e vestito la maglia azzurra 

della nazionale Under 18. Il suo 

2010 è punteggiato da continui 

miglioramenti, fi no a raggiungere 

con 52.72 sui 400 hs il minimo per 

i campionati mondiali Juniores 

classifi candosi terzo ai campionati 

Italiani di categoria. Purtroppo 

però solo due atleti Italiani 

hanno potuto staccare il pass 

per i mondiali e l’occasione per 

partecipare a una manifestazione 

tanto importante è soltanto 

rimandata, il talento è indubbio, se 

Davide metterà il giusto impegno 

sarà senz’altro premiato.

Dal canto suo Luca ha avuto una 

stagione travagliata, complicata 

da numerosi infortuni. Il carattere 

tenace di Luca non ha frenato la 

sua voglia di fare, lo sappiamo bene 

perché dopo la sua apparizione nel 

2008 con la nazionale Under 18 

sono state parecchie le volte che 

si è dovuto fermare e ripartire. 

Così è stato per il 2009, quando, 

solo a fi ne stagione, era riuscito a 

centrare il nuovo record sociale 

assoluto del lancio del giavellotto 

portandolo a soli diciotto anni a 

58,46. Negli ultimi anni mancava 

una sola cosa al palmares di 

Luca, la medaglia ai campionati 

Italiani, qualcosa andava sempre 

storto in prossimità di questo 

appuntamento. Finalmente risolti 

in extremis i problemi fi sici il 

giavellottista bianco-nero, carico 

di rabbia, si è presentato a Pescara, 

sede dei campionati Italiani 

Juniores 2010 e con un lancio di 

55.93 ha fatto suo il bronzo. Bravo 

Luca, continua così, con il tuo 

carattere e le tue doti il futuro è 

garantito.

Altri talenti crescono tra le fi la più 

giovani delle V nere, soprattutto 

tra quelli della sezione distaccata 

di Monghidoro. Non ci resta che 

continuare a lavorare e aspettare 

di veder crescere questi buoni 

semi.
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Un gruppo con i fi occhi

La ricchezza di una società 

sportiva è data da bravura e 

competenza di chi la porta 

avanti. Una snella e autorevole 

struttura, tecnici all’altezza e 

genitori non invadenti, duttili e 

comprensivi sono il mix giusto. 

Agostino Amadeo, classe 1987, 

giudice regionale, già ginnasta 

di livello nazionale (atleta fi no a 

15 anni, particolarmente versato 

nel volteggio), laureato in scienze 

motorie, allena due ’98 (Ramon 

Piha e Michele Donati) e tre 2000 

(Gioele Andreoli, Riccardo Ferri, 

Luca Lucchesa). Un gruppo che 

sta riportando il settore maschile 

della Virtus Ginnastica a livelli 

consoni a nome e tradizione:

“E’ stata un bella soddisfazione 

qualifi carsi, dopo tanti anni, e 

per merito di questi ragazzi, ai 

campionati nazionali di serie C. 

Da segnalare poi che alcuni si sono 

anche qualifi cati ai campionati 

nazionali di categoria - che si 

disputano con 6 attrezzi -”.

Il gruppo quando si è formato?

“Alleno Piha e Donati dal 2005, e 

i tre del 2000 dal 2006. Li vorrei 

portare fi no ai 15 anni e fare una 

bella Serie B. Su Donati c’è anche 

una curiosa storia familiare, 

si è allenato con mio fratello 

a Pianoro, poi il… parente si è 

di Roberto Santachiara

dovuto trasferire e io ho ereditato l’atleta”.

Quanto è impegnativo per loro?

“Ma intanto debbo dire grazie ai genitori, perché non 

è facile - come nel caso di Piha e Andreoli - lavorare 

tre ore al giorno, dalle 17 alle 20, incastrando scuola, 

studio e un minimo di vita loro. Hanno una grande 

passione, questo è sicuro”.

E i risultati?

“Ramon, Gioele e Riccardo Ferri sono stati a gennaio 

a Modena al collegiale della Federazione: un bel 

riconoscimento. Ferri ha vinto i campionati regionali 

di categoria, ed è stato secondo agli interregionali 

(in pratica, un campionato di zona, del Nord-Est). 

Vedremo, è presto per dare giudizi defi nitivi”.

Impegni a breve?

“A febbraio a Carpi c’è la Serie C a squadre. 

Puntiamo al podio”.

Tema: lavorare allo Sterlino. 

Svolgimento…

“…un sacco di diffi  coltà. D’inverno senza 

riscaldamento, piove dentro. In più la 

compresenza con un’altra società, i due 

club non vanno proprio d’accordissimo, è 

noto. Per un tecnico non è una situazione 

ideale, eppure andiamo avanti”.

Da grande?

“Allenatore di ginnastica, che domanda”!
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• Pulizia e disinfestazione 

straordinaria di tutti i locali 

• Aerazione: è stata migliorata 

con l’acquisto e la posa in opera 

di due ventilatori industriali 

che garantiranno la migliore 

circolazione dell’aria.

• Igiene: negli spogliatoi sono stati 

eliminati i vecchi armadi poco 

funzionali con l’acquisto di 60 

nuovi armadietti. 

• Sala di attesa l’ingresso è stato 

riorganizzato con l’acquisto di 

un nuovo arredo che consentirà 

un maggiore spazio e confort ai 

genitori in attesa che potranno 

dedicarsi alla lettura di un giornale, 

guardare la tv o connettersi a 

internet wi-fi ;. 

• Pedane: è stata acquistata e 

montata una nuova pedana (la 

sesta) con un nuovo impianto 

elettrico di alimentazione (tutto a 

12V), eliminando così i fi li volanti e 

le batterie ricaricabili e l’ingombro 

pericoloso dei precedenti 

“carrellini” collocando in alto i sei 

nuovi apparecchi segnastoccate 

in modo che tutte le pedane siano 

utilizzabili senza nessun ostacolo.

L’Attività Agonistica è stata meglio 

organizzata mediante:

• L’acquisto di un Minibus 9 posti 

che agevolerà i trasferimenti degli 

atleti e dei tecnici sui luoghi di 

gara. 

• E’ stata confermata nuovamente 

l’organizzazione dei Campionati 

Italiani Cadetti di Sciabola 

e Fioretto sia Maschile che 

Femminile che si sono svolti a 

Bologna i prossimi 4 e 5 dicembre 

nella prestigiosa cornice del 

Paladozza. Per questo evento, 

che ha avuto il plauso della 

Federazione, già lo scorso anno, 

sono state spese tutte le forze 

organizzative e fi nanziarie. Inoltre 

in occasione della cerimonia di 

inaugurazione del nuovo anno 

accademico del corso di laurea 

in Scienze motorie, è stata 

siglata la stipula uffi  ciale della 

convenzione tra la Federazione 

Italiana Scherma e l’Università 

di Bologna. La scherma dunque 

grazie alla Virtus Bologna, entrerà 

di diritto tra le materie curriculari 

del corso di laurea ed avrà un 

ruolo maggiore nell’ambito 

dei corsi di Scienze motorie 

dell’ateneo bolognese. A porre la 

fi rma in calce al documento, che 

sancisce l’avvio di un rapporto 

profi cuo tra la FederScherma e 

l’Università di Bologna, sono stati 

il Presidente federale Giorgio 

Scarso ed il Rettore dell’ateneo 

emiliano, Ivano Dionigi. Presenti 

alla cerimonia anche il Preside del 

Corso di laurea, Carlo Bottari, il 

Presidente della Conferenza dei 

Presidi delle facoltà di Scienze 

motorie, Vilberto Stocchi, il 

Presidente della Fondazione 

Cassa di Risparmio di Bologna, 

Fabio Roversi Monaco, oltre che 

il Consigliere della Federazione 

Italiana Scherma, con delega alla 

formazione, Luigi Campofreda. 

“E’ per noi - ha commentato il 

Samele e Sermasi per il futuro
di Giuseppe Sermasi

Presidente Fis, Giorgio Scarso 

- l’ennesimo rapporto che si 

avvia con il mondo accademico. 

Ciò rappresenta un veicolo 

straordinario non solo per la 

diff usione della nostra disciplina, 

ma anche per la formazione 

accademica di fi gure professionali 

che possono, dopo i vari steps 

necessari, apportare benefi ci 

alla classe magistrale del nostro 

mondo”. Il Presidente Scarso, dopo 

la fi rma della convenzione, ha 

visitato la nuova sala scherma della 

Virtus Bologna ed ha discusso 

con i rappresentanti della Società 

dei prossimi appuntamenti 

schermistici in calendario nella 

nostra città.

• E’ stata attivata una convenzione 

con EuroFencing, ONTC e 

Macron quali fornitori uffi  ciali del 

materiale per la sala e per gli atleti. 

• Il Consiglio ha investito sul 

rinnovamento dello staff  tecnico, 

perché il vero successo della 

Virtus Scherma dovrà essere 

ricercato solo nella scelta di 

tecnici che, capaci di integrarsi 

fra loro, sapranno fronteggiare le 

diverse necessità degli atleti. In 

questo senso è stato ovviamente 

confermato l’inamovibile punto di 

riferimento e cioè il M° Clemente 

Testoni, colonna portante della 

nostra organizzazione sportiva a 

tutti noto per dedizione e capacità 

tecniche e sul quale vista la sua 

pluriennale esperienza sarebbe 

arduo cercare di tracciare un 

profi lo dei suoi successi di atleta 

e di Tecnico. Affi  ancherà il M° 

Testoni Niccolò Bondi, giovane 

promessa dello scenario tecnico 

italiano, recentemente diplomato 

Istruttore Nazionale nella sessione 

di agosto, atleta prima ed ora 

anche tecnico, allevato tra le mura 

della Virtus, che siamo convinti 

continuerà a crescere con noi 

e con la Società. Un ulteriore 

sforzo a completamento di uno 

staff  già così qualifi cato è stato 

fatto con l’inserimento di Andrea 

Terenzio, anch’egli recentemente 

diplomato Istruttore Nazionale. 

Andrea oltre ad essere stato 

schermidore ed Arbitro di livello 

nazionale ed internazionale è 

l’attuale preparatore atletico 

della Nazionale maggiore dove 

militano atleti del calibro di Aldo 

Montano, Gigi Tarantino, Pastore, 

Samele, Tricarico ecc. Tutto ciò è 

motivo di grande orgoglio, siamo 

infatti convinti che l’esperienza 

in nazionale di Andrea porterà 

un accrescimento tecnico nei 

nostri atleti, ai quali speriamo, 

coordinati da Testoni e Bondi, 

possa insegnare oltre che la lealtà 

dei grandi campioni, sopratutto 

la capacità di aff rontare sempre 

con il giusto equilibrio la vita di 

tutti i giorni. E’ inoltre con grande 

soddisfazione che possiamo 

uffi  cializzare l’iscrizione alla 

nostra società di Luigi Samele 

che sarà legato a noi almeno per 

i prossimi due anni in vista dei 

Giochi Olimpici di Londra, per 

i quali cercherà di consolidare 

ulteriormente la sua posizione 

di vertice nel rankig Modiale già 

con la partecipazione ai prossimi 

Mondiali Assoluti di Parigi 

previsti nella prima settimana di 

Novembre. Il lungo “palmares” di 

Gigi non ci consente una breve 

esposizione dello stesso ma è il 

caso di ricordare almeno i suoi più 

importanti successi:

• Camp. Mondiali Cadetti 2004: 

 Oro individuale;

• Camp. Europei 2005: 

 Oro a Squadre;

• Camp. Europei 2005: 

 Argento Individuale;

• Coppa del Mondo Giov.2006: 

 Oro ind. a Frascati

• Camp. Italiano Giovani 2006: 

 Oro Ind.;

• Universiadi 2009: 

 Argento ind. e Bronzo a Squadre;

• Coppa del Mondo 2010: 

 Argento ind. a Isla de Margarita (Cuba);

• Camp Italiani U 23 2010: 

 Oro Ind.

• Camp. Italiani Assoluti 2010: 

 Bronzo Ind.;

Nello scorso mese di giugno il Consiglio Virtus Scherma ha provveduto a convocare 

l’assemblea per l’elezione del Presidente e del nuovo Consiglio direttivo. Nei primi 

giorni del mese di luglio si sono tenute le votazioni che hanno visto eletto Presidente 

l’Ing. Giuseppe Sermasi e con lui è stato eletto il nuovo Consiglio così composto:

il dott. Marcello Scisciolo quale Vice Presidente;

il dott. Alberto Govoni quale Tesoriere;

il sig. Pietro Baldi, il dott. Gennaro D’Urso, il sig. Nerio Venturi, il dott. Francesco 

Zanoni.

I mesi estivi non hanno favorito i lavori del nuovo Direttivo che ha comunque 

intensamente lavorato per far si che alla riapertura delle attività, la sala di scherma, 

assumesse una nuova confi gurazione sia tecnica che logistica.

Una particolare attenzione è stata rivolta alla salute ed alla sicurezza degli atleti. In 

tale sentiero infatti, l’attività si è concentrata sul rinnovo e la funzionalità dell’attività 

sportiva. Gli investimenti eff ettuati sono stati:
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Commissario, se dico Virtus Lei 

risponde…

“…d’acchito, una squadra 

di basket. Poi una gloriosa 

polisportiva, lo so, sono preparato”.

Sport praticati?

“Discreto calciatore, centrocampista 

di qualità, il classico ‘fi ghetto’ 

con poca grinta. Poi atletica, 

anzi corsa campestre, per esser 

precisi, sospesa per problemi alla 

cartilagine delle articolazioni. 

Ora seguo mio fi glio che ha 14 anni 

ed è un grande appassionato”.

Quali sono i punti di forza e 

quelli di debolezza dello sport 

in città?

“Prima il basket, ora il calcio: 

entrambi gli sport guida soff rono, 

e parecchio, sto dicendo una 

banalità. Mi auguro tornino 

a livello presto e ci restino 

stabilmente, ma occorre tempo, 

si sono passate troppe traversie. 

Regge la Virtus, con un buono 

standard societario e un decoroso 

impianto di squadra. Siamo 

messi male - ma stiamo anche 

provando a invertire la rotta - sul 

piano dell’impiantistica. Poche 

risorse, strutture obsolete. La 

vera ricchezza è quella umana: 

c’è tanta gente con buona volontà 

               Il Subcommissario Michele Formiglio

           Sarò sempre 
un tifoso dello sport bolognese

di Alberto Bortolotti

Michele Formiglio, un prefetto 

prestato all’amministrazione 

periferica. Ozioso e non 

pertinente a queste pagine 

ripercorrere tutto il lungo e 

travagliato iter che ha portato 

al Commissariamento 

del Comune di Bologna. 

Un’autentica sorpresa vedere 

il volto pacioso, quasi - se 

non appare impertinente - da 

“arzdoura”, della dottoressa 

Cancellieri, rivelatasi poi 

(involontario omaggio al 

nome) un’autentica “lady di 

ferro”. Dopo pochi giorni 

ecco un’infornata di “sub-

commissari” che occupano 

- accorpate - le vecchie 

deleghe degli assessori. Tra 

questi, dedicato allo sport e 

a una quantità di altri settori 

(….) proprio Formiglio, ex-

calciatore, origini sannite 

e aff etti familiari salentini, 

ottimo conoscitore della 

realtà petroniana - vive in 

città da tempo -, viceprefetto 

a Parma.

Il suo motto, quasi identico 

a quello della Cancellieri, 

è “per questa città ci vuole 

un po’ più di amore, anche e 

soprattutto nello sport”. 

Il suo motto, quasi identico a 
quello della Cancellieri, è:

“per questa città 

ci vuole un po’ 

più di amore, 

anche e 

soprattutto 

nello sport”. 

per fare sport, dare una “casa” ai 

giovani che vogliono muoversi per 

stare bene e/o per fare risultati”.

Il trasferimento degli impianti 

dal pubblico al privato è 

possibile?

“Ci vedo solo benefi ci, in questa 

operazione, purché sia rispettata la 

sicurezza - vanno invocate norme 

più precise - di chi vi entra: atleti, 

dirigenti, tecnici, accompagnatori. 

Comunque la legge in merito va 

approvata rapidamente, è uno 

strumento indispensabile”.

E le chiusure al traffi  co a 

vantaggio di una città vivibile 

dagli sportivi?

“Se si rispettano regole e parametri, 

se lo sport non “svantaggia” la 

mobilità e le attività economiche, 

sono iniziative assolutamente da 

perseguire”. 

A Formiglio sta particolarmente 

a cuore il piano presentato per il 

2011 per un investimento di oltre 6 

milioni di euro per la manutenzione 

ordinaria e straordinaria degli 

impianti sportivi di Bologna. Esiste 

qualche certezza in più anche per 

quanto riguarda la copertura della 

vasca da 50 metri della piscina dello 

stadio, per la quale è stato acceso 

un mutuo da ben 5 milioni di euro 

con l’inizio dei lavori la prossima 

estate e la loro conclusione per 

l’estate del 2013. Diventerà un 

impianto gioiello con la possibilità 

di riscaldamento nella piscina da 

25 metri e tunnel sotterraneo che 

porta alla vasca olimpionica che sarà 

adatta ad ospitare le più importanti 

manifestazioni natatorie.

L’amministrazione ha così accolto 

le tante richieste proveniente da 

tutte le federazioni ed in particolare 

dal CONI di Bologna, che aveva 

segnalato come da oramai troppi 

anni gli investimenti dello sport 

erano assenti. Ebbene dal piano 

presentato saranno ben 18 gli 

impianti che subiranno lavori, tra 

questi la pista di atletica del campo 

scuola Bauman, che sarà nuovamente 

pavimentata, la messa in sicurezza 

del Paleotto, lavori di risanamento 

per le piscine Cavina, Randelli e 

Spiraglio, ma pure miglioramenti 

alla palestra dell’ATC, al campo 

dell’Arcoveggio, del Tamburini in via 

Scandellara, dell’Alberto Mario, del 

Zizzoli, una tribuna all’ex Sferisterio, 

alle palestre Aldo Moro e al campo 

Vasco De Gama. Inoltre 250.000 

di fi nanziamenti andranno alla 

manutenzioni di 10 giardini pubblici 

di cui tutti possono fruire, dal Parco 

dei pini al parco don Bosco, dall’area 

Enel al Corticelli, dal Velodromo al 

Giardino Pozzati.

“A primavera, così dicono, si chiude 

la mia esperienza, ed è giusto che 

la città abbia un suo governo. E’ 

stato bello. E resterò un cittadino 

petroniano tifoso della città e della 

possibilità per tutti di fare bene lo 

sport”.

Ecco come il giornale tradizionale della città aff ronta la questione Sterlino.
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Dopo 15 anni un altro 
Bolognese vince 
la Coppa del Mondo di Sci

di Pierluigi Valentini

L’ultima e per ora l’unica volta che lo 

sci bolognese aveva portato a casa una 

Coppa del Mondo di Sci era stato con 

Alberto Tomba nell’indimenticabile 

stagione 2004/2005 che si concluse, 

appunto, con la straordinaria vittoria 

nella classifi ca generale 

Dopo 15 anni un altro bolognese, 

Alfonso Morselli, tesserato per lo Sci 

Agonistico Virtus, vince la classifi ca 

fi nale della Coppa del Mondo di Sci 

Master FIS. 

Pur non potendo certo paragonare 

le gare e la massima categoria con 

quella del circuito Master, va detto 

che per il numero delle gare e per la 

localizzazione delle stesse, anche la 

Coppa del Mondo Master mantiene 

la stessa impostazione del circuito di 

vertice. Si sviluppa infatti nell’arco 

di sette mesi e tocca località sparse 

in giro per l’Europa ed anche extra 

continentali. Basti pensare che 

da alcuni anni il prologo si svolge 

all’altro capo del mondo a Valle 

Nevado in Cile. 

E’ da li che è iniziata la rincorsa di 

Alfonso Morselli, classe 1933, (ma 

non lo dimostra vedendo come 

scia), un passato da campione ai 

tempi dell’Università, alimentando 

negli anni una passione per lo sci e 

l’agonismo, che l’ha portato a vincere 

svariate volte titoli italiani e mondiali 

Master, ma al quale mancava ancora 

quello forse più prestigioso. 

Quella dei Morselli a Bologna è senza 

dubbio una dinastia di campioni. La 

fi glia di Alfonso, Francesca Morselli, 

anche lei partecipa da molti anni 

alle gare Master e quest’anno, oltre 

a svariate vittorie e piazzamenti in 

gare singole, si è classifi cata al terzo 

posto nella classifi ca fi nale di Coppa 

Italia. 

sifi ca fi nale di Coppa 
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        La Virtus Athletics 
vince la Winter League

di Alberto Venturi

Molto buona l’annata 2010 per il 

gruppo Virtus-Athletics Baseball.

Il gruppo allievi (13-14 anni) 

quest’anno ha messo in campo due 

squadre: Virtus Athletics Bologna e 

Virtus B Ozzano.

Nel campionato invernale, che si 

disputa in palestra, la Virtus-Athletics 

Bologna ha vinto meritatamente lo 

scudettino invernale denominato 

“Winter-League” mentre la Virtus 

Ozzano Baseball si è classifi cata al 

quarto posto.

Con l’arrivo della primavera è partito 

il campionato nazionale all’aperto 

e le due squadre Virtus hanno 

partecipato alle fasi eliminatorie 

del campionato regionale in due 

gironi distinti, classifi candosi 

rispettivamente prima (senza 

nessuna sconfi tta) e seconda (due 

sole sconfi tte). 

Al termine dei gironi regionali le 

due squadre si sono nuovamente 

riunite ed hanno presentato un’unica 

squadra che ha superato agevolmente 

i quarti di fi nale sconfi ggendo sia 

Ravenna che la forte compagine dei 

Cervignano Tigers (UD). 

Purtroppo alle semifi nali nazionali 

i ragazzi Virtus hanno sentito 

un po’ troppo l’importanza 

dell’appuntamento e sono stati 

sconfi tti dai pari età del Crocetta 

Parma, squadra che poi arriverà 

seconda assoluta in Italia.

Molto bella ed appassionante 

anche la partecipazione del gruppo 

Virtus-Athletics alla competizione 

nazionale chiamata “Summer 

League”. La Summer-league è un 

nuovo campionato a franchigie 

che si confi gura come la vera IBL 

(Italian Baseball League e cioè il 

campionato di A1 dei “grandi”) per la 

categoria allievi. In totale sono state 

9 le squadre che hanno partecipato a 

questa bella competizione suddivise 

in tre gironi con fi nalissima disputata 

a Verona. 

Durante questa competizione 

si sono viste partite bellissime 

ed emozionanti che hanno 

mostrato un baseball di alta 

qualità ed un’organizzazione 

veramente all’altezza, con risultati 

e statistiche pubblicati in tempi 

rapidissimi sul sito dedicato (www.

baseballsummerleague.it). Molto 

positivo il risultato dei ragazzi con la 

“V” nera che si sono classifi cati al terzo 

posto battuti solamente da Parma 

(franchigia di 6 squadre parmigiane) 

e da Ronchi dei Legionari.

A livello seniores una annata un po’ 

più altalenante, con un alternarsi di 

prestazioni buone e di altre molto 

meno positive.

Inseriti in un diffi  cile girone del 

campionato di serie C, i nostri ragazzi 

si sono classifi cati quinti, ma hanno 

dimostrato a livello embrionale 

di avere le qualità per giocare 

campionati di categorie superiori, 

d’altronde da un gruppo di teenager 

è diffi  cile aspettarsi l’esperienza dei 

molti quarantenni con i quali hanno 

battagliato per tutta la stagione.

La notizia più importante è che 

proprio ora, per l’anno scolastico 

2010 - 2011, è partito un grande 

progetto Virtus per la propaganda 

e la conoscenza del baseball 

nelle scuole elementari. Molti 

istituti coinvolti con una presenza 

continuativa durante gran parte 

dell’anno scolastico.

I nostri istruttori, unitamente agli 

insegnanti ISEF coordinatori, fanno 

conoscere il baseball a qualche 

centinaio di bambini bolognesi, 

organizzando partite tra loro e 

facendoli fruire del nuovo impianto 

dell’area “Copernico”.

Questo, gestito da Virtus-ATh letics 

d’intesa con il liceo, é uno dei pochi 

impianti specifi camente dedicati 

alle giovanili di età compresa fra i 

6 e i 14 anni; inoltre ha il vantaggio 

di essere estremamente centrale e 

di essere vicino logisticamente alle 

palestre che utilizziamo per l’attività 

giovanile invernale.

Attraverso questa attività abbiamo 

fi ducia di riuscire a portare 

l’indispensabile nuova linfa per il 

baseball Bolognese di sponda Virtus.
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                  1° Giugno 2010

“24 Ore di Sport
           Tuttinsieme a Mauro”
Centro Sportivo Enrico Filippetti - Riale di Zola Predosa (BO)

di Pellegrino Barbantini

Recentemente si è svolta presso il 

Centro Sportivo Enrico Filippetti 

di Riale la 24 ore di sport no-

stop “Tuttinisieme a Mauro”, 

organizzata in collaborazione con 

Amministrazione Comunale, 

Consulta dello Sport e numerose 

Associazioni sportive del 

territorio, fra le quali la VIRTUS 

AFT.

Già nelle prime ore del pomerigio 

un gran numero di persone hanno 

iniziato ad “invadere” i campi, 

la palestra, gli spogliatoi, i punti 

di ristoro. L’inaugurazione della 

cerimonia, avvenuta alla presenza 

delle autorità, delle società 

partecipanti, dei gruppi sportivi 

e del pubblico è stato un momento 

emozionante, soprattutto per le 

toccanti parole che Mauro Giusti ha 

fatto arrivare al cuore dei presenti.

L’iniziativa, alla sua prima edizione, 

ha visto partire le attività con la 

pallamano, per proseguire con il 

rugby, il tiro con l’arco, per tutte le 

24 ore si è esibito in uno dei campi 

e che ha visto la partecipazione 

della nazionale paraolimpica, 

basket, calcetto, bicicletta, yoga, 

tennistavolo, danza, hip-hop, 

aeromodellismo, judo, karate, tai-

chi e tante altre attività, sia portate 

in campo da professionisti, sia 

semplicemente lasciate provare a chi 

ne fosse incuriosito.

E’ stato possibile provare per tutto 

il tempo alcuni sport per non-

vedenti quali il calcio, baseball ed il 

tennistavolo, grazie alla disponibilità 

di Marco Ferrigno, atleta bolognese 

che ha reso possibile l’uso delle 

speciali attrezzature.

Nel tardo pomeriggio è stata la volta 

del football americano, che ha visto 

scendere in campo i giovani guerrieri 

della Virtus Warriors Bologna e gli 

Hogs di Reggio Emilia per disputare 

una partita con le formazioni under 

15, fi ore all’occhiello di entrambe le 

società. Il punteggio? Visto l’ambito 

non aveva rilevanza, ma il risultato 

è stato comunque chiaro: il football 

praticato dai giovanissimi non ha 

nulla da invidiare a quello praticato 

dai senior per quanto riguarda 

preparazione ed attitudine mentale.

Un ringraziamento particolare 

a Mauro Giusti per il contributo 

fornito e per la testimonianza resa 

con la sua disabilità, ai Mauro’s Boys 

instancabili tuttofare per l’intera 

manifestazione, alle associazioni 

sportive, culturali ed a tutti i 

volontari che hanno lavorato perché 

la manifestazione diventasse una 

bella giornata da passare insieme.

VIRTUS_XXII_n1.indd   16-17VIRTUS_XXII_n1.indd   16-17 12/01/11   11:4612/01/11   11:46



VIRTUS TEAM

18 19

VIRTUS TEAM

C
A

L
C

IO
 

w
w

w
.v

ir
tu

s
c
a
lc

io
.i
t

   Intervista al
“MITICO VILLA”

L’IMPORTANZA 
DI UNA CASA FISSA E STABILE

di Antonio Pallone
di A.P.

La Sezione Calcio a settembre 2010 

ha attivato una importantissima 

collaborazione con due storiche 

realtà del calcio bolognese il 

Casalecchio Calcio 1921 e la Giovane 

realtà Real Casalecchio coordinata 

dal “Mitico” Renato Villa.

Nel mondo calcistico giovanile capire 

l’importanza di forti collaborazioni è 

ormai alla base della sopravvivenza e 

il progetto che queste realtà hanno 

abbracciato insieme ci ha permesso 

di avere una base di oltre 200 

ragazzi con una prospettiva di gioco 

futura sia nella Virtus Calcio in 3° 

Categoria che nel Casalecchio 1921 

in Promozione.

E’ proprio con Renato Villa che 

andiamo a fare due chiacchiere sul 

calcio giovanile e su questa nuova 

avventura: ciao Renato parliamo del 

calcio per te:

“Il calcio per me era ed è la 

passione di una vita, è una 

passione che tanti ragazzi 

hanno e che ti permette di 

crescere insieme ad un gruppo, 

a rispettare le regole di uno 

spogliatoio che molto spesso 

sono delle regole che utilizzi per 

tutta la vita”.

Renato da bambino era a Scuola 

Calcio?

“Ho iniziato nei Pulcini del 

Pizzighettone in provincia di 

Cremona, con me c’era anche 

Gianluca Vialli e ho avuto un 

Mister, Franco Cristiani, che 

mi ha inculcato le basi che oggi 

io cerco di riportare ai ragazzi. 

Dopo tutta la trafi la fi no agli 

allievi e a 16 anni l’esordio nella 

prima squadra. Quell’anno 

vincemmo il campionato e 

andammo in Promozione”.

A 28 anni il trasferimento a Bologna, 

Il grande Calcio: quando diventi 

MITICO?

“Faccio l’esordio il giorno del 

mio compleanno 26/10/1986 con 

Lecce - Bologna e l’avversario 

con cui incrocio gli scarpini è 

il Campione del Mondo Pedro 

Pablo Pasculli. Avevo visto in 

estate il mondiale in televisione 

e mi sembravano inarrivabili 

e invece quel giorno ci gioco 

contro e la partita fi nisce 2 a 2. 

“Ragazzi credeteci sempre!!” 

A San Benedetto del Tronto, 

nello stesso anno, nei distinti 

capeggia uno striscione: 

“MITICO VILLA BAZZANO TI 

AMA” da quel momento nasce 

questa simpatica storia”.

Devo dire, caro Renato, che sei 

ancora Mitico nei cuori dei tifosi 

rossoblu, poche settimane fa sono 

venuto con te allo stadio e nello 

spazio che va dai cancelli all’ingresso 

della tribuna non ho idea ti quante 

persone ti abbiano voluto salutare. 

Tifoso della Virtus o della Fortitudo?

“Tifoso dello sport in generale, 

tra un fi lm e una partita di 

qualsiasi sport scelgo la partita”.

Questo progetto insieme alla Virtus 

e al Casalecchio?

“E’ una scelta corretta, visti 

i tempi odierni; in termini 

economici è meglio che qualche 

Società di settore giovanile 

cerchi di lavorare insieme 

economizzando sui costi di 

gestione, dal punto di vista 

professionale la mia esperienza 

al servizio dei ragazzi ci 

permette di avere collaborazioni 

importanti di ex giocatori 

come Roberto Russo, Carlo 

Trevisanello, Nello Cusin, che, 

insieme a tutti gli altri nostri 

allenatori sanno trasmettere 

ai ragazzini le giuste regole e i 

corretti insegnamenti”.

Oggi Casalecchio, prossima tappa 

Bologna - Via Valeriani?

“Un grande spazio a 

disposizione dei piccoli in una 

zona così importante di Bologna 

è assolutamente un occasione 

da cogliere al volo. E’ il luogo 

dove calcisticamente é cresciuto 

Roberto Mancini, la cui 

carriera di giocatore e tecnico 

é sublimata oggi dalla guida del 

Manchester City”.

Grazie Renato, buon lavoro e buon 

divertimento a te e a tutti i ragazzi 

per questa nuova avventura e… Forza 

Virtus.

“L’Associazione Sportiva Virtus 

Calcio, sezione autonoma 

della SEF VIRTUS, opera da 

anni nel mondo del calcio 

giovanile. I nostri atleti hanno 

un’età compresa fra i cinque e 

i vent’anni e da due anni, come 

naturale evoluzione del lavoro 

svolto, l’attività e sfociata nella 

nostra Prima Squadra che milita 

nel campionato di 3° Categoria 

F.I.G.C. Chi gioca in Virtus può 

dunque eff ettuare un percorso 

sportivo completo che parte dai 

primi calci fi no all’età adulta e 

che gli permette di continuare 

a far sport anche da studente 

universitario o da lavoratore. 

L’obiettivo che da sempre ci 

siamo prefi ssati è quello di 

dare ai nostri giovani atleti 

un’educazione sportiva solida 

e moralmente ineccepibile 

insieme ad un insegnamento 

tecnico rigoroso e puntuale, 

attraverso il quale i ragazzi 

possano acquisire gli strumenti 

necessari per praticare bene 

questo sport.

Educhiamo i nostri ragazzi allo 

sport in modo che essi possano 

crescere imparando il valore di 

una vittoria e di una sconfi tta,il 

rispetto per gli avversari e 

dell’impegno personale. Anche 

le famiglie sono coinvolte nel 

nostro progetto, favoriamo il 

formarsi di gruppi di genitori 

appassionati senza però 

permettere ingerenze che 

creerebbero confusioni dei 

rispettivi ruoli educativi.

Già oggi rappresentiamo a 

Bologna, nel centro della 

città,una delle società sportive 

di riferimento per le 

famiglie che vogliano 

far praticare ai propri 

fi gli, ragazzi e ragazze,il 

calcio. Per noi è 

altrettanto importante 

mostrare un volto 

effi  ciente e ordinato e 

off rire spazi adeguati allo 

svolgimento della propria 

attività. Questo è il 

nostro problema attuale, 

manca una casa,un 

punto di riferimento 

certo ove poter investire 

energie già in nostro 

possesso. Anche lo sviluppo 

di sinergie con le istituzioni 

pubbliche e scolastiche nel 

ruolo di promozione sociale 

dello sport risulta a volte 

diffi  cile da realizzare 

senza un preciso punto di 

riferimento, e comunque 

oggi rappresentiamo senza 

alcun dubbio una delle 

società di calcio giovanile a 

cui i Bolognesi che vivono 

in città si riferiscono. Il 

progetto di ristrutturazione, 

promosso dalla nuova Virtus 

SPA 1871, “dell’area Virtus” 

di via Valeriani ci sembra un 

occasione imperdibile per poter 

fi nalmente usufruire di una 

struttura moderna e razionale 

e poter così fi nalizzare i nostri 

progetti”.
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Il Consiglio Direttivo 

Sef Virtus - Sezione Calcio

Antonio Pallone Presidente

Luigi Benincasa Vice Presidente

Alberto Bovanini Segretario

Enrico Calanchini Consigliere

Arrigo Uguccioni Consigliere
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Fondata a Bologna il 17 gennaio 1871
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